

## En direct de la colline parlementaire *Par Gregory Wirick*



### L'attaque contre la Libye

■ Le 15 avril 1986, la Chambre des communes a tenu un débat d'urgence sur l'attaque américaine contre la Libye. En général, l'Opposition a critiqué la décision du gouvernement d'avoir appuyé les É.-U. dans leur démarche, bien que le chef libéral John Turner se soit dit d'accord avec l'objectif des États-Unis désireux de frapper au coeur même du terrorisme. Cette déclaration semble l'avoir isolé de tous les autres députés libéraux qui ont pris la parole au cours de ce débat, soit MM. Brian Tobin, Warren Allmand, Charles Caccia et David Berger.

Quelques députés conservateurs sont aussi intervenus. La ministre d'État aux Relations extérieures, Mme Monique Vézina, s'est donné beaucoup de mal pour réitérer aux nations arabes l'amitié du Canada : "Les actes isolés d'un gouvernement ne sauraient influencer notre perception de la grandeur de (la) civilisation (des nations parentes) et notre désir d'entretenir avec elles des relations substantielles et cordiales." Deux autres députés conservateurs, nommément MM. Doug Lewis, secrétaire parlementaire du Président du Conseil privé, et Tom Hockin, coprésident du Comité mixte spécial sur les relations extérieures du Canada, ont cité les déclarations qu'avait faites le Secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Joe Clark, pendant sa visite au Moyen-Orient. M. Clark avait alors insisté sur le droit du peuple palestinien d'avoir une patrie en Cisjordanie et dans la bande de Gaza.

Les cinq députés néo-démocrates qui ont pris la parole, y compris le chef du parti, M. Ed Broadbent, qui avait proposé de tenir le débat, ont tous condamné le raid américain.

M. Saad Mujber, chef du protocole de la Libye, dont la visite au Canada coïncidait avec la tenue du débat parlementaire, a affirmé qu'il

repartait avec "une impression très positive". M. Mujber aurait soutenu que les déclarations contradictoires à Ottawa et le fait que le gouvernement avait réagi officiellement de façon à ne pas se compromettre lui faisaient croire que le Canada n'avait d'autre choix que d'appuyer l'attaque américaine.

Les journalistes et d'autres experts ont estimé que la question des pourparlers canado-américains sur le libre-échange préoccupait les dirigeants gouvernementaux au plus haut point à ce moment-là, et que cela expliquait pourquoi ces derniers s'étaient abstenus de critiquer ouvertement le raid américain.

### Nouveaux comités parlementaires

■ Par suite de la réforme parlementaire amorcée en mars dernier, un nouveau comité a été formé : il s'agit du Comité permanent des affaires étrangères et du commerce extérieur (CPAECE), composé de onze membres (sept conservateurs, deux libéraux et deux néo-démocrates). Le président du CPAECE est M. William Winegard (PC), qui avait présidé l'ancien Comité permanent des affaires extérieures et de la défense nationale (CPAEDN) de 1984 à 1986.

Ayant oeuvré en collaboration avec des organismes qui s'occupent de développement international, M. Winegard en est venu à la conclusion que le CPAECE devait, en tout premier lieu, entreprendre la révision de tout le programme canadien d'aide au développement. Cette révision a débuté en avril 1986 et elle se terminera en juin 1987. Les autres

membres du CPAECE sont M. Lloyd Axworthy, critique libéral en matière de Commerce, Mme Pauline Jewett, critique du NPD pour les Affaires extérieures, M. Donald Johnston, critique libéral pour les Affaires extérieures, M. Steven Langdon, critique du NPD en matière de Commerce, M. Robert Corbett (PC), M. Benno Friesen (PC), M. Nic Leblanc (PC), M. William Lesick (PC), M. Donald Ravis (PC) et M. John Reimer (PC).

Le président du nouveau Comité de la défense nationale est M. Patrick Crofton (PC). Il a été officier dans la Marine royale du Canada de 1953 à 1971 et, au moment de prendre sa retraite, il était lieutenant-commander.

Les autres membres du Comité sont MM. Derek Blackburn, critique du NPD en matière de Défense, Leonard Hopkins, critique libéral pour la Défense, Stan Darling (PC), Robert Hicks (PC), Fernand Jourdenais (PC) et Allan McKinnon (PC) qui a été ministre de la Défense nationale de 1979 à 1980.

Le Comité sénatorial permanent des affaires étrangères, présidé par M. George van Roggen, de la Colombie-Britannique, effectue actuellement une étude exhaustive des problèmes associés à la dette internationale. Puisque les comités du Sénat ne sont pas tenus de fixer une échéance pour la remise de leurs rapports, on ne sait pas exactement quand l'étude sera terminée. L'avenir du Comité spécial du Sénat sur la défense nationale est également incertain, mais on sait que son président souhaite pouvoir continuer à examiner des aspects particuliers

des besoins du Canada en matière de défense.

La plupart des députés sont comblés d'aise par le changement dans leur rôle. Dans sa chronique du *Globe and Mail* du 16 avril 1986, Jeffrey Simpson écrivait ce qui suit : "Les nouveaux règlements des Communes élargissent le rôle des comités. Les présidents de ces comités, considérés auparavant comme quantités négligeables, deviennent tout à coup des personnages importants." Maintenant, poursuit-il, "la plus grande indépendance accordée aux députés renforcera les comités et permettra au Parlement de mieux refléter l'opinion publique, ce qui engendrera sans doute encore plus de maux de tête pour le gouvernement". Nous aurons peut-être une meilleure idée de l'ampleur de ces maux de tête à l'automne.

### Comité mixte

■ Les audiences du Comité mixte spécial sur les relations extérieures du Canada, qui étudie le Livre vert du gouvernement intitulé *Compétitivité et sécurité*, ont pris fin le 25 avril 1986. Le Comité a siégé dans toutes les provinces et dans les deux territoires afin de recueillir un échantillon complet des opinions du public. Dans chaque ville, il a tenu des tables rondes sur des sujets présentant un intérêt particulier pour la région (voir calendrier). Un large éventail de personnes et de groupes ont fait connaître leurs vues. Parmi les nombreux sujets abordés figurent l'Amérique centrale, les Nations-Unies et l'Afrique australe.

### AUDIENCES DU COMITÉ MIXTE

Date	Endroit	Sujet	Panelistes
20 novembre 1985	Ottawa	La sécurité	Amiral Robert Falls, Ottawa Prof. Cynthia Cannizzo, Calgary M. Gwynne Dyer, Londres (Angleterre)
18 décembre 1985	Ottawa	La limitation des armements	Prof. Michael Tucker, Sackville (N.-B.) M. William Epstein, New York Prof. Douglas Ross, Vancouver
10 mars 1986	Fredericton	Le terrorisme	M. David Charters, Fredericton Prof. Maurice Tugwell, Fredericton Prof. Leslie Green, Edmonton
13 mars 1986	Québec	La sécurité dans le Nord	M. George Lindsay, Ottawa Prof. Franklyn Griffiths, Toronto Prof. Albert Legault, Québec